

## **Ordinaria Núm. 379**

25 de marzo de 2019

Alfonso Hernández Barrón  
María del Socorro Piña Montiel  
María Alejandra Cham Trewick  
Mauro Gallardo Pérez  
Guadalupe del Carmen Flores Ibarra  
Jahaziel Antonio Díaz Maciel  
Néstor Aarón Orellana Téllez

Néstor: Buenas tardes bienvenidas consejeras y consejeros vamos al inicio legal y formal de la sesión ordinaria 379 hoy 25 de marzo del año 2019

### **Lista y declaración de quórum**

Néstor: doy cuenta consejero presidente para efecto de la declaración del quorum que nos acompañas la consejera y consejeros propietarios María del Socorro Piña Montiel, de igual manera el consejero Mauro Gallardo Pérez, también nos acompaña la consejera y consejero suplentes Guadalupe del Carmen Flores Ibarra quien tendrá derecho a voto y el consejero Jahaziel Antonio Díaz Maciel quien también estará ejerciendo derecho a voto, les informo que se encuentra presente el primer visitador de esta comisión, por lo que de conformidad al artículo 19 del reglamento interior de la CEDH puede ser factible que se declare quórum

Presidente: bien pues se declara el quorum legal para desahogar la sesión y procedemos con los siguientes puntos del orden del día

Néstor: gracias Presidente

## **Lectura y aprobación de la propuesta de orden del día**

Néstor: el punto dos es la aprobación de la propuesta del orden del día es precisamente la que estamos dando la lectura, le punto tres es la aprobación del acta y minuta correspondiente a la sesión ordinaria 378 que celebramos el mes pasado, el cuatro actividades de la Secretaría ejecutiva, el cinco comentarios al informe mensual de quejas y el estado procesal de las mismas, seis informe por parte del presidente de temas de trascendencia, siete seguimiento de asuntos pendientes, ocho propuestas de temas a tratar, nueve anuncios y descansos, diez temas para conocimiento del consejo y finalmente el punto once el cierre de sesión, pongo a consideración de este consejo la aprobación de este orden del día por favor, ok se aprueba por unanimidad

## **Lectura y aprobación del acta y minuta correspondiente a la sesión ordinaria 378**

Néstor: desahogamos el punto tres que es la minuta y acta correspondiente a la sesión ordinaria 378 ponemos a consideración de ustedes por favor consejeras y consejeros para su votación, ok se aprueba por unanimidad acta y minuta de sesión ordinaria 378

## **Comentarios al informe de actividades de la secretaría ejecutiva**

Néstor: continuamos con el informe de actividades de la secretaría ejecutiva, le pregunto a este consejo ciudadano si tiene a bien tenerlo por visto o quiere que se desahogue

Mauro: lo tenemos por visto

Néstor: ok se aprueba por unanimidad tenerlo por visto

## **Comentarios al informe mensual de quejas y estado procesal de las mismas**

Néstor: pasamos al punto cinco que es el informe mensual de quejas, dejo el uso de la voz al doctor Eduardo Sosa por favor

Sosa: durante el mes de febrero hemos recibido 698 quejas, en este periodo se archivaron 244 bajo las siguientes modalidades: 40 por acumulación, 85 por conciliación, 20 por desistimiento, 10 por improcedencia, 12 por incompetencia, 12 por falta de interés, 20 archivos provisionales, 7 remitidas a la CNDH, 16 fueron archivadas por falta de ratificación, 19 por no tratarse de violaciones a los derechos humanos y se emitieron 3 recomendaciones. En cuanto a orientaciones fueron atendidas en el mismo lapso 813 personas, de las cuales 590 fueron por comparecencia, 125 por vía telefónica y 98 por escrito. Se instruyó a las personas cuyos trámites que nos plantearon no eran competencia de los derechos humanos para que acudieran a las instancias correspondientes y se les entregó el oficio para su debida atención. Por otra parte, en lo que se refiere a investigaciones, se practicaron 16 visitas a escuelas, 27 en cárceles municipales, 4 en comunidades indígenas, 1 visita diversa, 38 atenciones a personas en situación de vulnerabilidad, 677 notificaciones hechas por conducto de las visitadurías, se solicitaron 4 dictámenes y se practicaron 101 investigaciones de campo. En lo que corresponde a la atención a víctimas, se realizaron 302 asesorías jurídicas dentro del sistema de justicia penal, 264 orientaciones jurídicas y 362 atenciones en quejas, 96 atenciones a personas ajenas a trámites de inconformidad, 16 giras de trabajo, 34 reuniones de trabajo con autoridades, 18 reuniones de trabajo internas, se impartieron 19 cursos, asistimos a 36 cursos y conferencias y se concedieron 13 entrevistas a medios de comunicación, es cuanto tengo que informar a esta instancia ciudadana.

Mauro: ¿nada más preguntar en relación a las asesorías jurídicas el estado ya está apoyando ya en cuanto a los juicios orales sigue la comisión prestando ese servicio?

Presidente: continuamos nosotros sin embargo ya anunciaron le van a ceder el proceso de selección de personal para empezar a dar ellos las asesorías ya públicamente ya lo anunciaron de hecho como parte incluso de la presentación de la estrategia de las personas desaparecidas entonces pues ya ahora sí que de una forma era lo que les habíamos solicitado no les decíamos que pues al día siguiente ya tomaran ellos asumieran esta responsabilidad pero sí que de manera progresiva fueran ellos asumiendo esta parte que a ellos les toca entonces creemos que ellos nos pidieron oigan pues si denos oportunidad adelante para nosotros no podemos tampoco de dejar de atender a la ciudadanía es un derecho que se les debe de garantizar pero ya vemos que ya van en la ruta de ir integrando ellos como tienen que hacerlo la comisión tiene que defender a las víctimas y más ahora que han tanto el gobierno estatal como el federal anunciado que van a tener los presupuestos necesarios para atender este asunto por eso nosotros sabemos que no tendrán problemas para \*\*\*\*\* y nosotros dedicarnos

Mauro: muy bien

Néstor: gracias consejero

### **Informe de Temas de trascendencia por parte del presidente**

Néstor: continuamos con el desahogo del orden del día pasamos al punto seis que es el informe por parte del presidente de temas de trascendencia se manejan siempre los dos rubros el financiero y el informe de avances de gestión con el que guste empezar consejero presidente

Presidente: claro como es de su conocimiento informarles que el pasado 25 y 27 de febrero y el 28 del mes de febrero en los términos que mandata la constitución la ley de nuestra institución rendimos nuestro informe anual de actividades fue de reuniones de trabajo primero con el ejecutivo también con el legislativo por primera ocasión nos generó la posibilidad de comparecer ante él eso es un mérito todo fue nuevo en muchos sentidos y entregamos por escrito el informe también al poder judicial quedando pendiente la reunión de trabajo con ellos y el 28 hicimos una reunión con organizaciones de la sociedad civil esta última presidida con integrantes del consejo todas creo que dimos buenos resultados con estrategia de comunicación y pues de estrategia para el impacto de políticas públicas al gobernador le hicimos el planteamiento de un decálogo de \*\*\*\*\* a nosotros nos parece que de alguna forma aprovechamos ese momento para la incidencia con temas muy concretos de los que levantamos una en calidad de presidente con la fe pública con la que estamos dotados \*\*\*\*\* en una minuta de una reunión de trabajo para el seguimiento este año pues ya nos agarró la reunión con el ejecutivo con un poco más de experiencia y creo que los puntos que colocamos nos permitieron de hecho cambia el formato de su discurso para atender los diez puntos me parece que fue un buen ejercicio para la promoción de los derechos humanos la misma estrategia por la vía legislativa además del acto formal de la entrega fue un mensaje con cinco peticiones cinco propuestas de procesos entre ellos lo del parlamento abierto que como ustedes se dieron cuenta la retomaron ya están haciendo ejercicios incluso hicimos el pronunciamiento por el tema de hecho la igualdad entre mujeres y hombres \*\*\*\*\* ustedes estuvieron presentes pero si para constancia

de que cumplimos con este mandato al poder judicial tenemos pendiente la reunión aunque ya cumplimos en términos de ley pero si queremos la reunión al menos los integrantes del consejo porque les vamos a plantear una propuesta ellos una propuesta nada más que de forma conjunta elaboremos un diagnóstico o un informe o un análisis de la situación que guarda la administración de justicia en los derechos humanos nosotros creemos que el tema de administración y justicia debemos visibilizar muchas situaciones algunas de ellas con ventajas en \*\*\*\*\*de este propio consejo y otras pues que escuchamos son secretos a voces quienes están en el foro jurídico como litigantes de la dilación en los trámites yo platico a veces con juezas y jueces me están diciendo tengo a seis meses fechas una audiencia creemos que es tiempo de que esto se visibilice y por eso es tan importante que podamos tener esa reunión \*\*\*\*\*además de la reunión con las organizaciones de la sociedad civil creo yo para el siguiente año ya debemos pensar en una sede alterna en esta ocasión creo que ya nos quedó chico el Centro internacional de la amistad se desbordó nosotros registramos más de 400 personas los que asistieron creo que debemos buscar un lugar un poquito con más condiciones mucho calor pero por otra parte fue muy gratificante ver que siendo la gran mayoría personas de las organizaciones colectivos \*\*\*\*\* personas que asistieron además de esto decirles que rendimos informes ante las comunidades indígenas en la zona norte en las medidas de Tuxpan de san Sebastián de \*\*\*\*\* y de santa Catarina también se rindió informe ante un grupo de comunidades indígenas de inmigrantes en puerto Vallarta y en diferentes municipios y regiones del estado como son Puerto Vallarta, Ocotlán, Ciudad Guzmán, Ameca y Ahualulco hasta este momento

todos con eventos muy nutridos tanto con especies de autoridades y organizaciones de la sociedad civil pues queda pendiente estaremos terminando esta semana con Villa Corona, Atlán de Navarro, Cihuatlán, Tepatlán y San Juan de los Lagos con esto también estamos llegando a todas las regiones del estado en este ejercicio de rendición de cuentas que rescatan un esfuerzo titánico en un año sumamente complejo como el que tuvimos en el 2018 el propio proceso de elaboración del informe representó todo un reto para nosotros yo espero tener la oportunidad de vamos a sacar una versión ejecutiva porque la versión que ustedes conocieron es una versión que nos cuesta tiene un costo alto para hacer muchas reproducciones entonces estamos haciendo una versión ejecutiva pero ahora ya también manejamos también \*\*\*\*\*que ha resultado sumamente \*\*\*y practico ya le entregamos el informe a todos y a todas las regidoras y regidores del estado a todos los presidente municipales lo mismo estamos haciendo con la universidad con partidos políticos con sindicatos con toda la sociedad para que podamos cambiar y de alguna manera educativa divulgar y colocar la fusión sustantiva de nuestra institución porque luego con mucha frecuencia nos quieren llevar a escenarios que no son de nuestra competencia \*\*\*\*\*pero dentro de lo más importante pues es informarles que en el ejercicio de rendición y cuentas se amplió en esta dimensión que atendimos la invitación del presidente de la CNDH para asistir a la última sesión del consejo de derechos humanos de las naciones unidas en una distinción \*\*\*\*\*nuestra institución por ser a mí el único presidente de una comisión de una entidad federativa al que me invitan estuvimos en la semana del once al quince en Ginebra tuvimos la oportunidad de acompañar \*\*\*\*\*presidente de la CNDH y a su equipo

de trabajo con la presentación del caso Iguala frente a la comunidad internacional estuvieron organizaciones y representantes de diferentes países \*\*\*\*\*una reunión también con \*\*\*\*de personas con discapacidad y los resultados les decía del periódico universal de diferentes países entre ellos desde luego México pero también me tocó escuchar muchos otros entre ellos de Arabia Saudita y todo esto pues resultó muy enriquecedor porque se da una cuenta del contexto internacional que hay en el tema de derechos humanos en el caso de México se emitieron 264 puntos recomendatorios se aceptaron 262 y en este formato además de la intervención del representante del estado mexicano participa organizaciones de la sociedad civil tienen su tiempo marcado pero de tal manera que este consejo de derechos humanos realmente representa un foro donde se expresa la pluralidad pues toda la diplomacia pero si se hacen señalamientos fuertes pues ahí esta representantes de \*\*\*\*\*amnistía internacional de las defensorías públicas como fue el caso nuestro incluso en uso de la palabra el presidente de \*\*\*\*\* tuvimos la oportunidad de acordarle \*\*\*\*\*fue una muy buena experiencia y bueno pues aprovechando que teníamos esta oportunidad tuvimos también la posibilidad de asistir también a un curso especializado una misión técnica internacional de gobiernos \*\*\*\*\*colectivos y organismos internacionales toda una semana aprovechando que ya se había hecho la inversión por parte de la CNDH el transporte pues aproveche también para asistir a este curso con excelentes resultados traemos alianzas y ya procesos que iniciamos con varios organismos internacionales \*\*\*\*\*es la unión iberoamericana de municipalidades otro de ellos es \*\*\*\*\*el programa de Naciones Unidas estuvieron presentes y se establecieron los

contactos para desarrollar algunas acciones en corto de tal manera que me parece que han sido pues fue muy fructíferos estos días que tuve la oportunidad de asistir a allá hay indicaciones a muchos procesos pero bueno en su momento ya se los estaré comunicando en cuanto a lo demás nada más decirles que después de una negociación larga generando en torno de conciencia necesaria respecto a nuestra situación firmamos ya la actualización del contrato colectivo de trabajo con el sindicato y prácticamente es lo que tenemos ahora estamos en la posición de la planeación tuvimos que replantear nuestra planeación estratégica para alinearla un poco con el objetivo que trae el nuevo gobierno que publica una nueva ley de planeación y en el afán de nosotros sumarnos y de dar un mensaje de que vamos como parte de un órgano de gobierno el día de hoy justamente hemos realizado un taller de planeación donde nos están compartiendo la metodología y nosotros estamos haciendo la con el propósito de incorporar mi enfoque de derechos humanos de forma transversal e integral al plan estatal de \*\*\*\*\* no solamente que sea un capítulo de derechos humanos sino que lo coloquemos de forma transversal como ya lo hemos planteado desde el tema presupuestal \*\*\*\*\* pues así en lo general lo que tengo que informarles

Mauro: ¿una pregunta ahí en la reunión de las naciones unidas no se trató el tema de las personas desaparecidas?

Presidente: hubo una reunión \*\*\*\*\*

Mauro: el gobernador habló más de siete mil personas

Presidente: si son los acumulados de muchos años atrás lo cierto es que pues es un tema que nosotros desde que emitimos la recomendación general hemos colocado con toda claridad por eso son los desafíos después del informe que entregamos que fuimos a casa Jalisco le hicimos llegar por escrito al gobernador ya nos había pedido no nos han convocado pero yo no iba a esperar a que nos convocaran por escrito le enviamos nuestro planteamiento en materia de seguridad ciudadana y en materia de personas desaparecidas nos parece que ese es el punto de partida para abordar el tema de seguridad tan fuerte que estamos teniendo yo cada vez que reviso nuestras dos recomendaciones esas dos me convengo de que hicimos un gran trabajo en esas dos recomendaciones es una hoja de ruta de lo que tenemos que hacer \*\*\*\*\* ya ahora los del ejecutivo se están sumando entendemos son gobiernos nuevos y ellos pues desde esta lógica todo lo que salga hacía atrás \*\*\*causa tanto esponsor pues creemos que es una buena coyuntura para nosotros seguir insistiendo nosotros estamos ya concluyendo importantes investigaciones en relación con lo ocurrido el año pasado en ciencias forenses verdad? Entonces una vez que aparece ya esta estrategia que están dando a conocer nos parece que podemos llegar en un muy buen momento para nosotros decirles aquí está otra relación de acciones que hay que atender con mayor \*\*\*\*\*

Socorro: yo pienso que por ejemplo la comisión se ha pronunciado dado las recomendaciones \*\*\*\*\*trabajo pero que finalmente tiene \*\*\*\*\*de cualquiera de los tres poderes hacer\*\*\*\*\* yo no sé para evitar ese conflicto de que bueno tú ya me recomendaste y ya \*\*\*\*\*el seguimiento si tú me lo pides y yo estoy de acuerdo este pues no podría acaso

dentro del consejo ciudadano una comisión que busque dar un seguimiento puntual a todos esos compromisos que ellos van adquiriendo porque si no yo creo que se pierde en el mundo de los temas diarios que salen a veces no se concreta mucho de lo que ya está muy claro para el ciudadano y de la propia comisión la ruta del trabajo y no vemos cosas muy concretas en cuanto al impacto de esas recomendaciones o sea como está impactando que se le haya dado esta pauta si ya se le revelo la ruta y como acompañarlos y también ver pues así como una contraloría ciudadana que vigile que el ejecutivo y el legislativo y el judicial cumplan con su parte porque normalmente si está en la ley está en las recomendaciones pero casi casi\*\*\*\*\*su cumplimiento

Mauro: si es muy interesante lo que comenta Socorro pero antes de hacer esa comisión porque de alguna manera sería duplicar el trabajo lo que podríamos hacer yo sugiero para la próxima reunión citar a Fernando Zambrano para que nos platique o nos diga cuál ha sido el seguimiento y en su caso los avances que arrojó esas recomendaciones a lo mejor por ahí ver donde está atorado el asunto en esa situación y poder hacer algo más concreto verdad?

Presidente: claro miren yo respeto esto que comentan y explico también porque es conveniente que venga el maestro Zambrano realmente se ha hecho muchas cosas para el cumplimiento de nuestra recomendación lo que pasa que yo no estoy en \*\*\*\*política estar saliendo a decir ayer hicieron esto por esto porque el rezago esta grande con todo lo que hagan no pi8nta digo discúlpennme la llaneza pues porque es toda una acumulaciones y es un problema también de proporciones mayúsculas que en esfuerzos del agua limpia

\*\*\*\*pero ya veremos ahora que venga el maestro Zambrano estoy de acuerdo si él está de acuerdo también que lo concretemos en la próxima reunión que nos indique de forma puntual todo lo que se ha venido realizando en las recomendaciones particularmente en esta de personas desaparecidas creo que hay avances muy importantes y finalmente pues es el seguimiento créanme no es cosa fácil ahí tenemos un área de seguimiento que hace cosas extraordinarias ha sistematizado para ir llevando así como de ahora si de forma muy puntual el registro de los avances lo que pasa es que en los últimos días \*\*\*\*\*para todos es mucho más sencillo colocar \*\*\*\*en gran dimensión \*\*\*\*\*señalar antes de ellos no se había hecho nada \*\*\*\*\*iniciaron haciendo muchas cosas pero insisto el problema es de una dimensión desproporcionada de vean simplemente la cifra de personas de homicidios en los últimos meses se ha incrementado tremendamente ataques a los cuerpos de seguridad pública la política pública más conocida en los últimos meses a nivel federal fue la creación de una guardia nacional con la participación de elementos del ejército eso nos dice un poco de la dimensión del problema en el que estamos

Mauro: es un foco rojo

Presidente: y totalmente una debilidad institucional también nosotros tenemos bueno yo lo veo así de forma muy realista y digo ahora lo que si hemos logrado y esa es parte de la estrategia que \*\*\*\*\* entonces instruimos que en la próxima sesión nos pueda acompañar el coordinador de seguimiento para que nos dé un apunte puntual de los avances

Néstor: muy bien yo tomo nota y lo convocamos para la próxima sesión y nada más antes de cerrar el punto de la participación del presidente \*\*\*\*\* a este consejo ciudadano darles cuenta del comité de adquisiciones de la comisión se reunió y sesionó el día 8 de marzo de 2019 donde se llevó a cabo una determinación para hacer donación de bienes fijos entre ellos por dar un ejemplo escritorios, algunas computadoras sillas y demás es una relación de 419 bienes muebles que se van a dar de baja por donación en ese sentido la intención de darle cuenta al consejo ciudadano de la misma para que \*\*\*\*dice nuestro reglamento y desde luego la facultad de determinar a qué institución o a donde se destinará esta donación queda cargo de \*\*\*\*de esta institución es cuanto Presidente para dar el cumplimiento legal

Presidente: gracias muy bien con las consideraciones que ya se han hecho en la reunión previa haremos la puntualización de que dos cosas la primera estos ejercicios se realizan con mayor \*\*\*\*\*yendo más oportuno para que todavía le podamos sacar provecho \*\*\*\*\* y lo otro que se busque una forma alternativa de disponer de estos bienes para cuando ya no tiene una utilidad se desechen ante las empresas o áreas correspondientes en calidad de inservibles

Néstor: muy bien presidente queda para constancia las propuestas que se publicaron aquí en ese sentido y el consejo ciudadano queda enterado de la donación que será de estos bienes con lo anterior queda cerrado el punto seis del orden del día

## Seguimiento de asuntos pendientes

Néstor: pasamos al punto siete que es el seguimiento de asuntos pendientes comentarles uno de ellos es el que se había registrado por el consejero Jahaziel en relación que se pudiera abrir un acta de investigación con el tema de cucba el centro universitario informarle consejero se abrió el acta 45/2019 le diré los avances de la misma se los haga llegar otro tema es el de la consejera Socorro Piña de la política laboral para las personas con discapacidad como se había acordado el presidente pidió que se hiciera un diagnostico \*\*\*\*\*ejercicio ya lo hizo el área de recursos humanos aquí lo tengo ahorita se los comparto igual le podemos tomar una foto y enviárselos por whatsapp muy bien continuamos les informo consejeras y consejeros que se incorpora a la sesión a las 18:24 horas la consejera propietaria María Alejandra Cham Trewick, bienvenida consejera

Alejandra: gracias buenas tardes

Néstor: muy bien continuamos entonces con el desahogo del punto siete y uno de los temas es de la consejera Gaby Mora que no se encuentra presente y de Esperanza Loera que tampoco está presente es en relación a los avances para los trabajos que se están realizando para la reforma del reglamento interior decirles que si las estamos trabajando precisamente a través de planeación \*\*\*\*\*trabajar al reglamento toda la nueva estructura de la comisión \*\*\*\*\*

Mauro: ahorita que se trató este tema no sabes sobre las posibles reformas a la ley estatal en el congreso porque por ahí están pendientes unas reformas \*\*\*\*\*para poder armonizar el reglamento a lo mejor está aprobada esa iniciativa

Presidente: si y la verdad es que nosotros estamos más bien tratando de avanzarle lo más que podamos con esto para que cuando salga pues se haga lo más completo posible

Mauro: \*\*\*\*Por el nombramiento del próximo presidente algo así

Presidente: no y yo creo que también ahí hay que tener mucho en la ruta esta idea de constituyendo que están planteando

Varios comentarios

Presidente: creo que hay un camino ahí largo que recorrer incluso con propuestas novedosas de organismos públicos de derechos humanos a nivel federal se plantearon algunas propuestas \*\*\*\*\*pero nosotros hay que ir avanzando lo más que podamos

Néstor: gracias continuamos otro tema también era de la consejera Gaby Mora que no se encuentra presente pero para darles cuenta consejeras y consejeros era en relación al tema de fue muy mediático el tema de abuso sexual infantil en un kínder en Chapala ya se nos hizo llegar la ficha técnica desde luego cuidando los datos personales de las y los agraviados donde damos cuenta del apoyo que se les brindó está también se las hago llegar es una ficha de una hojita y ahí especifica toda la atención que dio la comisión estatal de derechos humanos otro tema era de la consejera Brenda que también no se encuentra presente pero era el tema de los bebés neonatos que se negaban a entregárselos quiero informarles que está abierta el acta de investigación 12 de este año también voy a pedir los avances y se los hago llegar consejeros \*\*\*\*\*mañana o pasado se los envió \*\*\*\*\*y con esto si no hubiera más tenemos cerrado el punto siete

## Propuestas de temas a tratar

Néstor: y pasamos al ocho que es propuestas de temas a tratar y son dos que se tienen registrados por el consejero Jahaziel el primero de ellos tiene que ver con el acoso a las mujeres en el transporte público en esencia nos dice el consejero que derivado de notas periodísticas y reconocido por la propia autoridad se tiene la falsa idea de que hay una ruta que se conoce como la 380 es donde se sufre más el acoso sexual de las mujeres del transporte público situación que la misma autoridad desmiente señalando que hay otra ruta hacia el oriente de la ciudad que es la ruta 52 donde es donde más se sufre por parte de las mujeres que viven esta desagradable situación y nos dice incluso esto lo declara los medios de un servidor público que se llama Saira Alejandra Franco Leal, que es la responsable del programa "Código Rosa" de seguridad de Guadalajara, consejero le dejo el uso de la voz

Jahaziel: señor presidente doctor Alfonso Hernández Barrón, señor visitador doctor Sosa, compañeras y compañeros del consejo, Néstor secretario técnico del consejo, compañera y compañero del consejo, bien como dice Néstor es un problema de acoso como lo menciona el mismo tema bueno pensando y de qué manera se puede digamos prevenir o generar una especie de política pública para las personas como las mujeres en este caso, más allá del transporte público y detener este acoso sexual pues o sea me imagino que es un asunto delicado la situación que se encuentra la mujer todos los días y bueno es cuanto \*\*\*\*\*Néstor, no sé qué opinen compañeras y compañeros

Alejandra: yo creo que va más profundo la situación porque nos enfrentamos a un problema de transporte que ya viene viviendo la sociedad y también afecta al obrero a la persona

que va de pie y yo ya he visualizado porque me ha tocado tomar camiones últimamente y he visualizado que la ruta 380 va muy llena y tan solo la semana pasada me reportaron dos robos una donde se subieron a robar y otra donde estaban precisamente en el cucsh un grupo de jóvenes y llegaron y bajaron y robaron a este grupo de jóvenes \*\*\*\*pero enfocado a lo que comentan pues no solo es la afectación a las mujeres sino también otro tipo de irregularidades esa ruta va muy llena y creo que no es digno que el transporte también no considere que como personas que son los paseantes o los caminantes o usuarios puedan tener un transporte mucho más digno no? y eso también da por ente muchas problemáticas porque los transportes tan llenos como la 380 o la 24 o la 640 por la mañana que en ocasiones me toca tomar van atascados perdón la expresión pero van atascados de tantas personas y tan apretujadas que es obvio que puedan darse roces, inconvenientes, robos y otras situaciones que no se puedan controlar hace como tres semanas tomé un 380 yo, uno de los pasajeros era músico iba a ir a tequila iba a transportar lo curioso que mandó su pasaje mandó un billete de 50 pero no le regresaron nunca el cambio y nunca llegó al chofer entonces estaba tan lleno el lugar que bueno agradecí que la persona que había mandado el boleto bueno con toda racionalidad entendió y no discutió ni se puso a pelear con nadie porque imagínense un pleito dentro de esos autobuses tan lleno hubiera sido pues fatal no porque nos hubiera tocado a todos entonces a mi si me gustaría que igual se abriera un acta de investigación en donde se pudiera analizar las anomalías que sufren los caminantes y todas las faltas de los derechos humanos de la dignidad humana en viajar en este tipo de transportes donde no se da el espacio a cada quien y por ende también afecta esto a las mujeres

Presidente: nada más para preguntar Jahaziel ya agotaste los dos puntos porque los dos \*\*\*\*\*de alguna manera

Néstor: ¿el siguiente punto los armonizamos? Ok entonces les anuncié el siguiente punto para armonizarlos el siguiente también es del consejero Jahaziel del estado de Jalisco en esencia nos menciona el consejero que no obstante que mediáticamente y es sabido que hay un alto índice \*\*\*\*\*cada vez este va creciendo hasta incluso ocasionar la muerte llama la atención que muchas de estas muertes no se manejan no se investigan bajo el protocolo de feminicidio en esencia es eso adelante consejero

Presidente: bien miren dos cosas desde luego que el tema de la violencia contra las mujeres tiene una especial en Jalisco porque sin dudas están en una situación de vulnerabilidad mayor que la de los hombres esto producto de un rezago de un tema de desigualdad histórica y que las coloca en un mayor nivel de riesgo tan es así que nuestras propias recomendaciones hablando de la mayoría de los casos son las víctimas son mujeres \*\*\*\*\*sin embargo si también creo tenemos sobre todo y que está iniciando un nuevo gobierno y una vez que hemos pulsado sus planteamientos iniciales organización creo que es necesario que nosotros seamos ahora muy cuidadosos de los ámbitos de competencia ya habrá oportunidad de ir desdoblando mayores espacios de incidencia pero en este momento pues es un asunto que corresponde a las autoridades tanto del estado, municipales y federales a nosotros que nos toca \*\*\*\*\*en este caso acúrdense que está en construcción la secretaría de igualdad sustantiva de mujeres y hombres yo creo que ese es el espacio que está en este proceso luego de la tensión que generó la propuesta inicial de hacer un planteamiento muy concreto a mí me parece que podemos incluso generar alguna un comunicado de parte del consejo al ámbito corresponda a los del poder ejecutivo particularmente en torno al tema del transporte público porque si no vamos a tener que abrir actas de investigación por infinidad de situaciones creo que en este momento debemos de ser muy

estratégicos y sí tendríamos más allá de lo que se haya escuchado de todas las rutas del transporte yo creo que podemos trabajar un muy buen documento para hacer la petición lo otro pues es iniciar todo un proceso que no sabemos después ni siquiera como vayamos a buscar concluir por una situación generalizada nosotros estamos buscando en este momento \*\*\*\*\* incluso en el consejo con el consejo en el transporte público lo platicó con nosotros Jesús Medina le pedí que lo comentara porque iban a abrirse unos espacios para que se incorporaran uno otros sectores si es necesario nosotros desde nuestra potencia debemos hacer nuestro trabajo en cuanto a la arista del transporte público el quizás querer hacer este comunicado pidiendo que se acelere no sé plantear un pequeño borrador Néstor lo terminamos de organizar y \*\*\*\*\* y en cuanto al tema de violencia hacia mujeres en el estado de Jalisco, obviamente este es un asunto que en la dimensión de la tragedia que estamos viviendo de violencia en nuestro país del tema hacia las mujeres pues desde luego tiene una particular merece requiere una particularidad de intervención nosotros hemos emitido las últimas recomendaciones precisamente por casos de violencia contra mujeres específicamente un caso de feminicidio la victima Margarita \*\*\*\* si mal no recuerdo en donde igual al caso de Alexandra \*\*\*\*\* todos los protocolos de actuación en relación con los mecanismos de protección fallaron y no es propio nada más ahora mismo de Jalisco hay varios estados a nivel nacional nosotros estamos facultados como un estado con alerta en violencia de género implica diez municipios de nuestro estado entre otros Puerto Vallarta, Zapotlán el Grande, Ciudad Guzmán, Lagos de Moreno \*\*\*\*\* Ameca, Mezquitic por citar algunos que se tiene que hacer? El estado tiene que implementar una serie de medidas pero lo cierto es que la dimensión vuelvo a utilizar esa palabra de la tragedia que estamos viviendo en materia de inseguridad pudiéramos decir avasallan con las \*\*\*\*\* de diferentes sectores pero en caso de mujeres producto de esta

insisto desigualdad histórica estructural nos coloca en mayor riesgo de impunidad pero ya de pasado mañana el miércoles hay una reunión en casa Jalisco, viene gente de la CNDH participa nuestra relatoría parte del equipo y ahí estaremos haciendo un planteamiento general de los temas de para frenar para colocar como prioridades en el funcionamiento de esta nueva secretaría entonces pues comentar que de inmediato pues coincide con esta incidencia que vamos a poder hacer y en el otro que podamos hacer un comunicado  
\*\*\*\*\*

Néstor: gracias miren les doy el orden del uso de la voz la consejera Socorro el consejero Mauro y la consejera Alejandra

Socorro: bueno en relación con el tema del transporte nosotros que estamos trabajando en una mesa y está abierta la agenda en relación a la cultura vial en si tiene que ver con el ciudadano pero mucho tiene también que ver con el tema de permisionarios porque el gobierno el estado tiene el deber de proporcionar un servicio de transporte público seguro y en las mejores condiciones y no lo está haciendo porque pues es a través de los permisionarios y ellos han hecho casi lo que han querido entonces creo que es en este momento o sea por lo menos hemos notado mucha pues intención del nuevo secretario de transporte de trabajar en todos esos temas de manera inmediata y creo que podría tomarse todo ese tema porque está así las personas hacen filas enormes en las mañanas y tardes porque no hay suficientes unidades y si no pueden las empresas pues que se busquen otras pero no es posible que esté viviendo la ciudadanía pues es un colapso realmente el transporte público no nada más en las condiciones que están los camiones sino también los choferes los conductores son preparados entre comillas en su función entonces creo que si vale la pena subirlo en ese

momento porque está abierta la agenda para poder incidir pero claramente y si hay esa disposición del secretario

Presidente: el documento nos apoyen compañeros de la primera visitaduría para que podamos tener un documento más robusto posible aprovechando ese espacio esa mesa quizás hasta lo mejor por conducto de nuestra compañera Socorro

Socorro: pues es la directora de cultura vial la que tiene el tema

Presidente: ahí también en la secretaría de planeación y participación ciudadana Néstor ahorita lo terminamos de \*\*\*

Néstor: si consejero Mauro

Mauro: mi comentario posiblemente esa sería un poco la solución de lo que plantea Alejandra \*\*\*\*\*socorro recordando en la época de Guadalupe Morfín se hizo una recomendación en relación con los accidentes por las muertes ahí se tocó mucho el tema sobre los \*\*\*\*\*con las rutas y las formas de pago con los choferes que porque se les paga por porcentaje y por boletos que venden se ganan el pasaje posteriormente estando yo como visitador general en la época de Barba me tocó retomar el tema porque hubo incremento de las muertes y retome algo de esa recomendación anterior y precisamente se eligió al entonces secretario de trabajo para que hiciera platicas con los sindicatos de los trabajadores del volante para que cambiaran la forma de pago para que fueran horarios o trabajo que fuera un salario con todas sus prestaciones también que se hiciera un estudio sobre las rutas \*\*\*\*\*entonces porque no buscar esas dos recomendaciones a ver que se hizo creo que hubo algo de avances si ahorita ustedes han oído ya empezaron a crear las famosas ruta empresa están cambiando ya el

sistema y luego también por ahí oí que ya va haber un medio de transporte no sé cómo lo van a llamar por todo el periférico entonces a lo mejor por ahí podría ser o sea el problema es eso hay rutas saturadas y algunos empresarios todavía les pagan por boletaje entonces se ganan llenos los camiones llenos para ganar más

## Varios comentarios

Alejandra: incidiendo un poquito más voy a ser un poquito más extrema pero a veces me he sentido como ganado y cuando nosotros el autobús va muy lleno pues ni pio les dijo a todos porque si el chofer se enoja peor nos va pero el chofer no ve no tiene visibilidad puede cometer cualquier accidente incluso cuando yo me he bajado he temido el poderme caer porque el hombre ya quiere avanzar esta tan lleno que entre todos nos empujamos entonces no es posible que se le trate así a la ciudadanía o cuando se violenten los derechos de las mujeres se violentan los derechos de todos y tenemos que perseguir una ciudad y un transporte digno ordenado y seguro yo creo que en la medida en los niveles lógicos no sé si ustedes han oído hablar sobre los niveles lógicos los niveles lógicos van saltando primero es el medio ambiente cuan impacta nuestra afectación física posteriormente la emocional luego la mental y la espiritual si nosotros cambiamos la cuestión física el ambiente lo mejoramos lo hacemos más seguro más visible estamos visibilizando los posibles riesgos y estamos tratando de aminorarlos por ende estamos cultivando y abonando a la cultura de los derechos humanos precisamente para evitar haya personas que se aprovechen y violenten a las mujeres a los niños, a mí me tocó en otra ocasión ir a una cita en donde no había lámparas me tocó atravesar como dos o tres cuadras enormes la verdad me dio un pavor yo dije hijoles ojala hubiera un botón de pánico por aquí ojalá hubiera una lámpara sé qué \*\*\*\* estuvo haciendo un cómo se llama el de las lámparas un

censo y creo que \*\*\*\*\*en Zapopan porque que anteriormente muy buenos funcionarios que hicieron eso creo que debería de hacerse también para el bien de las mujeres y todos un censo en la ciudad de todas las lámparas para que estén bien iluminadas y además de contar con un transporte en donde uno sube y se pueda sentar me ha tocado ver adultos mayores en medio como sándwich sin sentarse y muchos jóvenes o personas que no tienen esa cultura pues no les ceden tampoco el espacio a veces ni siquiera hay la manera de acudir a ese asiento porque está juntamente saturado entonces agradezco mucho que se puedan tocar estos temas porque todo diagona al derecho a la mujeres a una vida libre de violencia muchas gracias

Néstor: ¿les parece el consejero y cerramos? Adelante consejero Jahaziel

Jahaziel: si es rápido antes que nada agradezco la atención por aceptar estos temas \*\*\*\*\*a mi lo que me preocupa del segundo tema es una situación puesto que si no se empieza bajo el protocolo de feminicidio no se está haciendo visible una problemática esa que es que se violenta a la mujer por el hecho de ser mujer en ese sentido es una \*\*\*\*\*entonces al descartar bajo feminicidio \*\*\*\*problemática cultural que a lo mejor debemos de afrontar no? como estado en este caso por otra parte bueno en su momento cuando recién inicio el cargo este el gobernador Alfaro yo me acuerdo que comentó que se había citado la muerte de una mujer y dijo que no tenía nada ver con feminicidio sino con el crimen organizado si es así entonces no se debe admitir esa parte tampoco porque también deben si delinquen también deben tener acceso a la justicia no? entonces ni uno ni otro es justificación más que nada es eso o sea si no se reconocen los feminicidios entonces se está haciendo a un lado una problemática que tiene que ver con \*\*\*\*\*es cuanto muchas gracias

Presidente: si bueno tomamos nota y nos vamos en la ruta pero si insistirles en que el tema de los casos nosotros si los integramos entonces si ustedes conocen cualquier situación donde haya habido una indebida investigación por parte de algún agente del ministerio público nosotros si estamos identificando toda esa parte de actuación con el protocolo eso es desde la parte de defensa de investigación de casos desde la parte de gobernanza es impactar en la política pública pasado mañana estaremos ya en una reunión más formal para el nuevo rediseño de esta secretaría el lema el rango de la estructura administrativa del área especializada los temas de igualdad y género de esta secretaría y a partir de ahí seguramente bueno viene ahí la revisión del funcionamiento de ciudad mujer o centro de justicia para la mujer tanto aquí como en Puerto Vallarta y creo que desde ahí desde esa parte podemos \*\*\*\*\*yo este si me permiten Néstor ya estamos cerrando los puntos nada más comentarles o dejarles las propuestas ustedes ya lo pueden comentar después como estamos sesionando ahora si pudiéramos hacerlo \*\*\*\*\*en las siguientes sesiones

Varios comentarios

Néstor: con esto tenemos cerrado el punto ocho preparamos el documento para circularlo para que lo retro alimenten

### **Anuncios y Descansos**

Néstor: pasamos al punto nueve que es anuncios y descansos lo tenemos por superado

### **Temas de conocimiento para el consejo**

Néstor: pasamos al punto diez que son los temas para conocimiento informales nada más en el tema de las redes

sociales en el twitter tenemos 4585 participaciones en el face 21298 y ahora estamos manejando el Instagram donde tenemos 169, recordarles también el tema de la sesión ordinaria en el mes de abril se tiene programado para el día 8 de este mes sin embargo el presidente solicita hacer uso de la voz en el tema

Presidente: si ver si acabamos e con este favor que ustedes tuvieron consideración de moverla para esta fecha y considerando que tendríamos la otra casi de inmediato entonces si la próxima la pudiéramos re agendar para el 29 de abril puesto que viene el periodo también de semana santa y pascua pudiera ser el 22 pero estaríamos en semana de pascua yo creo que si nos apoyan para que sea el 29 de abril y el mismo horario pues será de mucho apoyo

Mauro: por nosotros no hay inconveniente por mi parte no

Néstor: si consejera

Socorro: si estoy de acuerdo quisiera tocar dos puntos muy sencillos

Néstor: ¿ok entonces damos por hecho que queda ya la sesión de abril para el día 29?

Varios comentarios

Néstor: lunes 29 de abril yo lo comunico al resto de las consejeras y consejeros y entonces si les parece el siguiente punto es el cierre de sesión le damos uso de la voz a la

consejera para los puntos que quiere comentar y pasamos al cierre ¿les parece?

Socorro: es en relación a los puntos que \*\*\*\*\*en la sesión pasada sobre observatorios hablo específicamente del de las personas con discapacidad pues está en la percepción por la mayoría de las partes que están en el observatorio de que se ha estado posponiendo mucho el trabajo en el observatorio por cuestiones más que nada de agenda entonces la propuesta es ver la posibilidad de que el primer visitador o quien usted quiera nos pueda acompañar y crear una agenda en donde podamos incidir igual que en el consejo el primer martes de cada mes o equis día nos vamos a reunir independientemente de las agendas porque si traigo muchos temas que se nos están yendo a pues ahora sí que al vacío porque tienen que ser oportunos \*\*\*\*\* y el otro punto también es cómo podemos revisar el formato en el que fueron electos los integrantes del observatorio porque creemos que es un observatorio donde hay personas que solamente están de nombre desde el inicio asistieron a una o dos sesiones y prácticamente están muy \*\*\*\*\*ante la actividad y se está desperdiciando la participación de personas que si pudieran estar sumando a este observatorio entonces ver que podemos hacer ahí porque no hay manera pues de más de los que siempre trabajan

Néstor: si me permiten efectivamente es un tema que el presidente ya les había planteado de la importancia de poder replantear la integración de nuestros observatorios la mecánica fue a propuesta de ustedes que se propusieron varios integrantes y de ahí se eligieron entonces finalmente \*\*\*\*\*el mismo consejo tiene esa facultad de poder modificar

aquí el presidente incluso en una ocasión mencionaba que más que quitar era sumar entonces pudiera ser hablar con esas personas y decirles si van a seguir asistiendo para que retomen su participación o dejarlos pero sumar más abrir más el espacio a más organizaciones civiles esto si quieren no se quieren que lo platiquemos \*\*\*\*\*ahí tendría la lista de asistencia ahí podemos ver en realidad cuantos en realidad han estado asistiendo entonces sería esa una de las propuestas \*\*\*\*\*podamos en la siguiente sesión determinar cómo lo vamos a manejar si quitamos o lo dejamos y sumamos

Presidente: y por lo pronto también proponerte el próximo lunes primero de abril a las 10:30 tengamos la ¿Cuándo empiezan con la reparación del elevador?

Varios comentarios

Presidente: bueno es que ya van hacer el cambio del elevador

Socorro: pero se puede hacer en otro lugar

Presidente: y si no pues nos movemos de lugar pero lo dejamos para el próximo lunes primero a las 10:30 lo del observatorio y yo creo que si doctor Sosa que empecemos a acompañarnos porque a lo mejor si yo tendría que cada vez la dinámica nos absorbe más de cualquier forma decirles estos primeros tres meses fueron de evaluación y de todo un rediseño con el tema el informe o sea creo que ha sido el inicio de año más fuerte mucho más fuerte que \*\*\*\*nos ayudó \*\*\*ejercicio de planeación estratégica con los nuevos

gobiernos \*\*\*\*\*incremento de trabajo pero si tal vez que las podemos estar realizando ya de forma muy programada este o no el titular finalmente la dinámica creo que ya está marcada la ruta y se pueda ir empezando

Néstor: si les parece en esta del primero de abril ahí acordamos cada cuando nos estaremos reuniendo como bien decía consejera finalmente queda claro que \*\*\*\*\*

Socorro: si, el otro punto es en relación con los pronunciamientos hemos estado \*\*\*\*\*en una etapa difícil porque especialmente a habido temas álgidos hacía la sociedad civil organizada no solo algunas como discapacidad y bueno sentimos yo le comenté el sentir de la mayoría de los que estamos en el observatorio que faltó un pronunciamiento por parte de la CEDHJ en el tema de pues de esa forma tan no encuentro calificativo en donde el gobierno federal aun cuando sea el gobierno federal pero no hubo ningún pronunciamiento de aquí si lo hubo de la comisión nacional de derechos humanos que si nos hubiera gustado que si se pronunciara no precisamente en contra del ejecutivo federal pero sí creo que vale la pena sacar esos comunicados porque si no nos apoyamos nosotros en nuestras propias instituciones que puedan ser esa sinergia junto con la organización civil pues en que momentos entonces hubo una serie de descalificaciones que no nos gustaron para nada y sin embargo no hubo un pronunciamiento y creo que lo resolvió de una manera muy practica en la comisión nacional porque no fue precisamente quejarse del presidente de la nacional sino que fue un comunicado que emitió la secretaría ejecutiva través del área de no fue de la de comunicación pero a través de otra persona que tiene que ver con las

asociaciones en donde se pronunció muy puntual diciendo lo que estaba incorrecto el trato a las asociaciones y fue que hay alguien de la comisión no importa que sea la nacional que sí se pronunció y si habló por las asociaciones que no estamos en el calificativo que él dijo de ser no transparentes de manejar mal los recursos o sea muchas cosas que si fueron ofensivas y creo que en este punto si quisiéramos pronunciamientos más puntuales y más oportunos porque el tema se va o sea si no es en el momento que al día siguiente ya amaneció otro tema

Presidente: dos cosas, uno estamos totalmente coordinados con los de la nacional dos no vamos a entrar a un desgaste con las autoridades porque eso va a ser eterno a nosotros en una dinámica política yo lo he determinado de esa forma sino tendría que estar yo todos los días estar lanzando un pronunciamiento a todas las ocurrencias que están saliendo en todos los ámbitos la verdad es que estamos viviendo un escenario muy lamentable producto de un resultado electoral que pareciera que todo es competitivo y nosotros tenemos que actuar ahora como institución por eso les estoy diciendo que aún estamos replanteando la estrategia y fortaleciéndonos más en el ámbito de nuestras facultades porque de lo contrario vamos a tener ya vieron lo que ocurrió en la comisión nacional la comisión nacional en este momento es víctima \*\*\*\*\*

Néstor: ok en la participación del consejero Jahaziel pasamos a cerrar la sesión, adelante consejero

Jahaziel: gracias bueno hago uso de la palabra para felicitar al presidente por el buen trabajo que ha desempeñado pues

bueno se nota en la redención de cuentas eso demuestra que es un buen trabajo a partir de que ha presidido esta honorable comisión y bueno atendiendo también al comentario que y el esfuerzo que hace la misma comisión por llevarlo a cada rincón de Jalisco tanto a las comunidades indígenas como a todos los municipios se me ocurre dentro de la parte de la comisión yo he visto como resúmenes semanales y bueno no sé si lo considere después abrir como un cuadro donde haya un intérprete de lenguaje de señas se me ocurre con esa intención de llegar a todos los sectores es cuánto y lo felicito

Presidente: muy bien y totalmente de acuerdo e instruimos para que desde de la secretaría ejecutiva se implemente la propuesta digo no sé si estén de acuerdo

Varios comentarios

Presidente: ah sí en lenguas maternas \*\*\*\*\*la próxima vez les platicaré muchos avances que hemos logrado en estos rubros

Néstor: muy bien pasamos el dato a la secretaría ejecutiva

### **Cierre de Sesión**

Néstor: y si no hubiere más pasamos entonces al punto once que es el cierre de sesión por lo que a las 19:16 horas tenemos cerrada la presente sesión ordinaria muchas gracias consejeras y consejeros